



10 DE MAYO DE 2023

PRESIDENTES DE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS REITERAN COOPERACIÓN EN MIGRACIÓN Y ATENCIÓN AL TRÁFICO DE DROGAS



Fuente: Forbes

09/05/2023 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y su homólogo estadounidense, Joe Biden, mantuvieron una conversación telefónica para dialogar sobre migración y tráfico de armas. El mandatario mexicano resaltó la importancia de reforzar la cooperación “para el bienestar de los pueblos”. Ambos líderes coincidieron en que debe haber “estrecha coordinación” entre las autoridades fronterizas. Además, subrayaron la importancia de gestionar la migración de manera ordenada con vías legales ampliadas y consecuencias para la movilidad irregular. Adicionalmente, reconocieron los esfuerzos bilaterales para contrarrestar el tráfico ilícito de fentanilo y de armas mediante el desmantelamiento de las redes criminales. El presidente estadounidense se comprometió a utilizar “todas las herramientas disponibles” para combatir el envío ilegal de armas y reducir su flujo a territorio mexicano.

Presidente <https://bit.ly/3pvBkVp> The White House <https://bit.ly/42Kd6p1> Forbes <https://bit.ly/41lo7Mf>

POLÍTICA EXTERIOR

INM HA ENTREGADO EN CHIAPAS DOCUMENTOS MIGRATORIOS A PERSONAS DE MÁS DE 100 PAÍSES

09/05/2023 – El Instituto Nacional de Migración (INM) en Chiapas ha entregado, entre el 23 de noviembre de 2022 y el 6 de mayo de 2023, un documento migratorio a personas migrantes provenientes de 103 países a fin de garantizar una estancia regular temporal en territorio mexicano. Se ha brindado atención a 81 mil 245 personas extranjeras. Destacan 13 nacionalidades con más de mil beneficiados en ese periodo como Venezuela con 23 mil 329; Ecuador, 14 mil 238; Haití, 12 mil 986; Honduras, 5 mil 139; Angola, 2 mil 594; y Nicaragua con 2 mil 488. El INM reafirma su compromiso por el rescate y protección de los derechos de quienes ingresan, transitan y salen por México en contexto de movilidad, con atención especial a grupos en condición de vulnerabilidad como niñas, niños, adolescentes, mujeres embarazadas, núcleos familiares o personas con alguna discapacidad.

Instituto Nacional de Migración <https://bit.ly/42oiFtj>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS ANUNCIA QUE AUMENTARÁ LAS DEVOLUCIONES DE MIGRANTES

09/05/2023 – Según aseguraron altos funcionarios del Gobierno de Estados Unidos durante una conversación telefónica con medios, la administración estadounidense aumentará las devoluciones “en caliente” de migrantes ante el cese de la normativa del Título 42 este próximo jueves. Una expulsión de este tipo impide que un migrante tenga acceso al debido proceso de petición de asilo o acogida. Las fuentes explicaron que el objetivo es que los inmigrantes que crucen la frontera de manera irregular se enfrenten a “consecuencias más fuertes que las que existen por el título 42”, entre ellas el veto de entrada a Estados Unidos durante cinco años.

Previamente, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, comunicó que vetará una iniciativa presentada por los republicanos que busca reanudar la construcción del muro fronterizo con México. La portavoz de la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre, describió la propuesta legislativa de los republicanos como un “desastre” para la seguridad fronteriza. Miembros de la Cámara de Representantes, bajo control republicano, debatieron la semana pasada dicho borrador de ley que no solo busca reanudar la construcción del muro, sino también restringir la ayuda gubernamental a organizaciones que apoyen a migrantes, entre otras medidas.

Deutsche Welle <https://bit.ly/41CJmcN> ; <https://bit.ly/3HVLoxg>

UN JURADO EN NUEVA YORK DECLARÓ A TRUMP CULPABLE DE ABUSO SEXUAL Y DIFAMACIÓN

09/05/2023 – Un jurado de Nueva York dictaminó que Donald Trump, expresidente de Estados Unidos, es “responsable de agresión sexual y difamación” contra la excolumnista E. Jean Carroll. En específico, los nueve miembros del jurado, seis hombres y tres mujeres, rechazaron las afirmaciones de Carroll de que fue violada, pero encontraron a Trump responsable de abusar sexualmente de ella. Trump, quien no asistió al juicio, ha insistido en que nunca agredió sexualmente a Carroll e inclusive ni la conoció. Por su parte, los abogados del republicano acusan a Carroll de haber inventado la agresión movida por el “dinero, razones políticas y estatus”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/42J3D00> El Financiero <https://bit.ly/3nUwXmp>

EE. UU. ANUNCIA UN NUEVO PAQUETE DE AYUDA MILITAR PARA UCRANIA

09/05/2023 – El Gobierno de Estados Unidos anunció un nuevo paquete de ayuda militar a Ucrania valorado en unos 1200 millones de dólares, que incluye sistemas de defensa antiaérea y municiones contra drones. Mediante un comunicado el Departamento de Defensa norteamericano declaró que el nuevo lote representa el compromiso de Washington para ayudar a Kiev de acuerdo con sus necesidades más urgentes. Por su parte, el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, en su cuenta de Twitter calificó este nuevo y “potente” paquete de ayuda como una “señal de solidaridad que llega en una fecha especialmente simbólica”, con motivo del Día de Europa y durante la conmemoración de la victoria frente al nazismo de la Segunda Guerra Mundial.

Europa Press <https://bit.ly/3nM1VgA>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PRESIDENTE DE CHILE PROMULGA UNA NUEVA LEY CONTRA EL NARCOTRÁFICO Y EL CRIMEN ORGANIZADO

09/05/2023 – El presidente de Chile, Gabriel Boric, promulgó una nueva ley para fortalecer la lucha contra el narcotráfico y el crimen organizado. El objetivo es disminuir los delitos violentos –especialmente homicidios– que se han registrado en el país en los últimos años. El presidente destacó la necesidad de hacer reformas que garanticen mayor justicia social y equidad e hizo un llamado “a proteger las instituciones para cuidar a la gente”. La nueva legislación contra el narcotráfico penaliza con penas de hasta cinco años a aquellos que suministren drogas a terceros sin su consentimiento. También amplía las competencias de las autoridades para decomisar bienes y ganancias. Asimismo, la ley permite el cultivo de cannabis para tratamiento médico si este es recomendado por profesionales.

Notimérica <https://bit.ly/3NToYAI>

ASAMBLEA NACIONAL AVANZA EN JUICIO POLÍTICO CONTRA EL PRESIDENTE DE ECUADOR

09/05/2023 - La Asamblea Nacional de Ecuador decidió continuar el proceso de juicio político y posible destitución del presidente Guillermo Lasso, a quien la oposición acusa de malversación de fondos públicos. Si el juicio avanza sin contratiempos, la votación para la censura y destitución de Lasso, quien está en la mitad de su gestión de cuatro años, sería entre el 20 y 22 de mayo. El presidente puede disponer por decreto la disolución de la Asamblea y gobernar con el control de la Corte Constitucional hasta por seis meses, y convocar nuevas elecciones presidenciales y legislativas. El juicio, que empezó hace poco más de un mes, contó con el aval de la Corte Constitucional. El mandatario tiene poco apoyo legislativo que lo pone en desventaja para negociar su permanencia en el poder.

The Associated Press <https://bit.ly/3BetyBW>

CHILE ENVÍA DELEGACIÓN A VENEZUELA PARA "NEGOCIAR" VUELOS CON MIGRANTES REPATRIADOS A CARACAS

09/05/2023 - El ministro de Exteriores de Chile, Alberto van Kleveren, anunció que una delegación viajará a Caracas. Se prevén negociaciones con las autoridades de Venezuela para nuevos vuelos humanitarios a fin de repatriar migrantes. Con esta medida, el Gobierno chileno busca solucionar la crisis migratoria desatada en la frontera norte del país. La comitiva diplomática estará integrada por el secretario general de Política Exterior, Alejandro Wetzig, y el director general consular, Rodrigo Donoso. El ministro ha descartado que exista un conflicto diplomático con Perú respecto al tema migratorio, sino que se trata exclusivamente de "un exceso de las

autoridades locales peruanas". Respecto a Bolivia precisó que "no hay problema de flujo migratorio" pues son "migrantes temporales".

Europa Press <https://bit.ly/440ji0Q>

EUROPA

VON DER LEYEN RESPALDA LA CREACIÓN DE UN TRIBUNAL ESPECIAL QUE JUZGUE LA GUERRA EN UCRANIA

09/05/2023 – En el marco de su visita a Kiev, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, respaldó la creación de un tribunal especial que juzgue “el crimen de agresión en Ucrania”, como reclaman las autoridades en Kiev. Durante su intervención en una cumbre centrada en la rendición de cuentas, la jefa del Ejecutivo comunitario aseguró que “no puede haber paz sin justicia en Ucrania”. En este sentido, señaló que es necesaria “la rendición de cuentas por los crímenes de guerra rusos”. Von der Leyen destacó que el primer paso para establecer el tribunal especial es recabar y analizar todas las pruebas relacionadas, por ello, ha valorado la puesta en marcha por la Unión Europea del Centro Internacional para Perseguir el Crimen de Agresión contra Ucrania. Finalmente, la líder europea insistió en que este tribunal especial solo puede prosperar si cuenta con el apoyo de la comunidad internacional.

Europa Press <https://bit.ly/44MnFJL>

EUROCÁMARA APRUEBA TRAMITAR EL PLAN DE AYUDAS A LA INDUSTRIA DE LA DEFENSA EUROPEA

09/05/2023 – El Parlamento Europeo decidió tramitar por procedimiento de urgencia la propuesta legislativa presentada por la Comisión Europea para aumentar la producción militar en el bloque. Ahora la Eurocámara nombrará un equipo negociador y procederá a la votación plenaria del proyecto de ley durante la próxima sesión, que se celebrará a finales de mayo. Lo que se busca es acortar los plazos al plan de ayudas de Bruselas que contempla elevar la manufactura castrense. Con esta medida, Bruselas pretende que el sector de la Defensa europeo entre en modo de “economía de guerra” y afronte la nueva situación de seguridad en el continente generada por la invasión rusa a Ucrania.

Europa Press <https://bit.ly/42luCA9>

UNIÓN EUROPEA INAUGURA EN BUCAREST CENTRO PARA REFORZAR LA CIBERSEGURIDAD

09/05/2023 – La Unión Europea (UE) inauguró en Bucarest el Centro Europeo de Competencia en Ciberseguridad (ECCC) con el objetivo de coordinar la seguridad cibernética en Europa y promover la investigación y la innovación en este campo. El centro se ubicará en la Universidad Politécnica de Bucarest y empleará a unas 40 personas de aquí a 2024. El primer ministro rumano, Nicolae Ciucă, destacó la importancia de que el ECCC se encuentre en el este de Europa para proteger a las economías, a los ciudadanos y a las instituciones públicas europeas. El ECCC coordinará la red de centros nacionales de referencia, uno por cada Estado de la UE, y administrará los fondos de ciberseguridad del bloque.

En este marco, el Departamento de Justicia de EE.UU. anunció que Washington y sus aliados internacionales han desarticulado una red global de malware relacionada con un grupo de hackers ruso conocido como “Snake”. Según un comunicado del Departamento, dicho sistema llevaba cerca de 20 años obteniendo información confidencial de instituciones, gobiernos y medios de comunicación de al menos 50 países.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3NYzuGT> Europa Press <https://bit.ly/3BaGvN9>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ISRAEL DECLARA SITUACIÓN DE EMERGENCIA 40 KILÓMETROS ALREDEDOR DE GAZA

09/05/2023 – El Ejército israelí declaró situación de emergencia en 40 kilómetros alrededor de Gaza ante la posibilidad de un enfrentamiento con las milicias palestinas de la franja por los recientes bombardeos de las Fuerzas de Defensa de Israel que dejaron a 13 personas muertas, incluidos tres altos mandos de la Yihad Islámica Palestina (YIP), una organización que es considerada terrorista por Israel, la Unión Europea y Estados Unidos. En ese sentido, el ministro de Defensa, Yoav Gallant, advirtió que Israel podría "enfrentar disparos de cohetes en áreas cercanas a la Franja de Gaza". El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, afirmó que "cualquier escalada" de la milicia YIP tendrá una "respuesta aplastante". Por su parte, la Unión Europea ha mostrado preocupación por la escalada de violencia en la región. En este contexto, el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas tendrá una sesión de emergencia, solicitada por Emiratos Árabes Unidos, China y Francia, para discutir la situación.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3HUW6Er> Europa Press <https://bit.ly/42loEIJ> ; <https://bit.ly/3HUbrVC>

MINISTROS DE EXTERIORES DE CHINA Y ALEMANIA DISCUTEN SOBRE TEMAS DE INTERÉS COMÚN

09/05/2023 – El ministro de Exteriores de China, Qin Gang, advirtió sobre "posibles represalias" contra la Unión Europea si impone un nuevo paquete de sanciones a empresas chinas que exportan a Rusia. Durante una rueda de prensa junto a su homóloga alemana, Annalena Baerbock, el ministro negó que Pekín suministre armas a países que estén "en crisis", en referencia a Moscú. Por su parte, la ministra Baerbock afirmó que las sanciones contra Moscú son "críticas", ya que las empresas de armamento rusas obtienen beneficios a raíz de la guerra.

Con relación a China también, el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, aseguró que Canadá no se dejará intimidar por este país asiático tras el anuncio de la expulsión del cónsul canadiense en Shanghái. Este incidente se produjo 24 horas después de que Ottawa declarase "persona non grata" al diplomático chino Zhao Wei, identificado por los medios canadienses como el individuo que participó en una operación de intimidación de un diputado canadiense.

Europa Press <https://bit.ly/44MZ8UV> EFE <https://bit.ly/3LSSzW>

EL MINISTRO DE EXTERIORES DE TÜRKIYE ESPERA QUE LA CUMBRE CUATRIPARTITA SOBRE SIRIA PERMITA "ESTABILIZAR" EL PAÍS

09/05/2023 – El ministro de Exteriores de Türkiye, Mevlüt Çavuşoğlu, espera que la cumbre cuatripartita sobre Siria que se celebra hoy en Moscú sirva para "estabilizar" el país y garantizar su integridad territorial. Señaló que el objetivo es "lograr la estabilidad y paz permanentes en Siria, cooperar en la lucha contra las organizaciones terroristas de las Unidades de Protección Popular (YPG) y el Partido de los Trabajadores del Kurdistán (PKK)". El ministro tiene previsto mantener un encuentro bilateral con su homólogo ruso, Sergei Lavrov, en el marco de la cumbre. En diciembre de 2021, los ministros de Defensa de Türkiye y Siria tuvieron un primer encuentro en once años, también en Moscú. En ese sentido, las autoridades turcas subrayaron la importancia de seguir dialogando.

Europa Press <https://bit.ly/3LPKqUz>

TAIWÁN LLEVA A CABO SU PRIMER ENTRENAMIENTO MILITAR PARA MUJERES RESERVISTAS

09/05/2023 - Las Fuerzas Armadas de Taiwán incluyeron por primera vez a las mujeres reservistas en sus entrenamientos militares. El Ministerio de Defensa indicó que esto permitirá a más de 200 mujeres unirse de manera voluntaria a los ejercicios. Podrán ejecutar sus prácticas con máscaras de gas, rifles y otras armas para reforzar la defensa. La acción se da en el marco de las crecientes tensiones con China, que ha llevado a cabo maniobras militares alrededor de la isla en el último año. Al respecto, el portavoz del Ministerio, Sun Li Fang, señaló la importancia de “garantizar la seguridad del país”.

Europa Press <https://bit.ly/3M9efB0>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

NACIONES UNIDAS DENUNCIA UN ASALTO A SUS OFICINAS DEL PMA EN SUDÁN

09/05/2023 - El secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, condenó el saqueo de la sede central del Programa Mundial de Alimentos (PMA) en Sudán. En un comunicado, Guterres lamentó “esta última violación a las instalaciones humanitarias”, después de que la semana pasada se reportara el robo de 17,000 toneladas de alimentos del PMA en Jartum. Asimismo, el portavoz adjunto de Guterres, Farhan Haq, aseveró que no se han identificado a los responsables de los robos. De acuerdo con la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) el número de desplazados internos en Sudán se ha duplicado en la última semana alcanzando los 700,000. En tanto, las últimas cifras comunicadas por la Organización Mundial de la Salud (OMS) señalan que durante los combates han muerto hasta ahora 604 personas y 5127 han resultado heridas.

Europa Press <https://bit.ly/41oR3TN> Deutsche Welle <https://bit.ly/41noTZ5>

ONU DENUNCIA LA OLA DE VIOLENCIA EN HAITÍ

09/05/2023 - La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos denunció que durante los primeros cuatro meses del año al menos 1446 personas han fallecido debido a la ola de violencia que sufre Haití. Entre enero y marzo el número de asesinatos, secuestros y ataques en el país se incrementó en un 28%. Ante esto, Volker Türk, Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, calificó la situación haitiana como un “ciclo de violencia interminable” ya que en el mes de abril más de 600 personas murieron en varios barrios de Puerto Príncipe. Türk solicitó a la comunidad internacional desplegar una fuerza de apoyo especializada y respetuosa de los derechos humanos como parte de un plan de acción integral de ayuda a las autoridades del país.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3LNMgFA>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)
Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)
Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)
Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>